
投資者憂「出口」禁令衝擊台半導體業

民進黨當局對華為和中芯國際等大陸高端芯片
研發企業發布 「出口」 禁令，台灣企業在向相關公
司銷售產品之前需要獲得民進黨當局的出口許可。
有分析指出，在中美科技競爭加劇之下，台當局此
舉或是配合美國對大陸的尖端芯片進行打壓。

島內有投資者擔憂，台灣方面的 「出口禁令」
會衝擊台灣半導體企業。中國外交部批評民進黨當
局 「跪美媚美」 ，只會害台毀台。

【大公報訊】綜合台媒報道：台當局經濟部門日前聲稱，
基於 「安全考量」 ，島內最新的 「戰略性高科技貨品出口實體
管理名單」 ，新增俄羅斯、巴基斯坦、伊朗、緬甸、中國大陸
涉及武擴活動等601個實體，其中包含華為、中芯等大陸企
業。雖然台當局多年來禁止向大陸出口光刻機等關鍵芯片製造
設備，但這是台當局首次將大陸主要領先的科技公司或芯片製
造商列入實體清單。

妄圖配合美方打壓大陸科企
今年來，華為在高階芯片上取得進展。4月10日，華為推

出了新款AI服務器 「CloudMatrix 384」 ，該服務器大量裝載
自主的AI芯片升騰910C，在多項關鍵指標上實現對美國芯片
巨頭英偉達旗艦產品 「GB200 NVL72」 的超越，標誌着中國
在人工智能基礎設施領域實現里程碑式突破。華為還預計下
半年計量產升騰920，該芯片據稱可替代英偉達H20。

有專業人士分析認為，台當局發布禁令的時間點很微
妙，眼下正處中國大陸與美國之間的貿易和技術摩擦加劇之
時，民進黨當局此舉或是配合美國對大陸的尖端芯片進行打
壓。

據了解，在中美科技競爭背景下，美國濫用國家力量無
底線打壓中國大陸的科技產業，分別於2019年和2020年將華
為和中芯國際列入實體清單，而且還想聯合台灣一同圍堵大
陸的芯片發展。2020年，台灣芯片製造商台積電因美國出口
管制於2020年切斷了對華為的供應。2024年11月，美國又下
令台積電停止向中國大陸客戶供應7納米及更先進芯片。

在北京，中國外交部發言人郭嘉昆17日主持例行記者
會。有記者提問，有報道稱，台灣當局迫於美國的壓力，已
將華為和中芯國際列入台灣版的 「實體名單」 。中方對此有
何回應？

郭嘉昆表示，中方一貫反對美方將科技和經貿問題政治
化，泛化國家安全概念，濫用出口管制和長臂管轄，對中國
進行惡意封鎖打壓，民進黨當局 「跪美媚美」 ，只會害台毀
台。

輿論批賴當局「挖洞埋掉自己」
對於台當局列管華為和中芯，島內有投資者擔憂，台灣

方面的 「出口」 禁令會衝擊台灣半導體企業。台灣資深產業
分析師陳子昂表示，這些年有超過30家台廠低調為華為供
貨，交易金額超過數百億元新台幣，台當局列管華為和中芯
國際，對這些台廠勢必有一定程度的影響。根據台方統計，
2024年台灣地區第一大出口市場為大陸及香港，佔整體比重
的31.7%，對大陸與香港出口額為1506.19億美元，其中約
六成是電子產品。

台灣網友也批此禁令為 「周日鬼故事」 ，頻頻發牢騷，
表示 「台灣幹嘛沒事自己趟渾水」 、 「看着政府自己挖洞埋
掉自己」 ，還有網友擔憂大陸反制， 「一堆產業都要完
蛋」 。

不過，有台媒認為台當局禁令影響有限，因為相關管制
主要針對從台灣 「出口」 到大陸兩家公司的產品，若台灣廠
商在大陸當地生產交貨，則不受此限。

台當局列管華為中芯
外交部斥「跪美」毀台
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宋濤晤馬英九：兩岸常來常往 感悟命運與共
【大公報訊】記者蔣煌基寧德報道：中共中

央台辦、國務院台辦主任宋濤17日在福建寧德
會見前來大陸參訪的中國國民黨前主席馬英九一
行。宋濤在會見中首先回顧當日參訪行程，指出
上午走訪的下黨鄉是習近平總書記在福建工作期
間三次到訪的地方。 「總書記與村民共商發展的
場景，如今已轉化為擺脫貧困的鮮活實踐」 。宋
濤強調，經過30餘年奮鬥，下黨鄉的蛻變正是
中國共產黨踐行 「以人民為中心」 發展思想、推
進共同富裕的縮影。談及下午參訪的寧德時代，
宋濤表示，這家佔據全球電動汽車電池市場三分
之一份額的企業，不僅代表大陸新能源科技的自
立自強，更開闢了中國式現代化建設的新賽道。

對於兩岸交流，宋濤特別鼓勵台灣青年多到
大陸走一走。 「從新農村建設到高新產業園區，
大陸的發展成就需要親身感受。兩岸同胞同根同
源，更應在常來常往中感悟命運與共。」 宋濤指
出，堅持一個中國原則和 「九二共識」 、反對
「台獨」 是兩岸關係和平發展的政治基礎，期待
兩岸同胞共同擔當歷史責任，為中華民族偉大復
興偉業攜手前行。

馬英九表示，這是他第四次訪問大陸，從福
建到甘肅橫跨2300公里的行程中，可以深切體
會大陸推動兩岸交流的用心。他特別提到，福建
針對台灣青年推出的就業創業政策，讓台灣年輕
人在大陸發展有了更多可能性。談及寧德時代的

科技實力，他直言 「大陸在新能源領域的領先地
位已得到全球認可」 ，他稱讚大陸近億人口脫貧
的成就堪稱人類減貧史上的奇跡，是對中華民族
的歷史性貢獻。

「每次帶台灣大學生訪陸，都希望為兩岸搭
建溝通橋樑。」 馬英九強調，在科技快速迭代、
全球化競爭加劇的當下，兩岸青年更需以開放思
維提升競爭力。他樂見越來越多台灣青年來大陸
求學創業，也期待大陸青年有機會了解台灣的科
技產業，在相互認知中增進共識。馬英九說，越
是兩岸關係關鍵時期，理性務實的交流越顯珍
貴，馬英九呼籲以青年交流為紐帶推動兩岸關係
行穩致遠。

馬英九訪寧德時代 感慨大陸技術「翻身了」

台 灣 網 紅
「館長」 的首次

大陸行雖然已於
日前結束，但在島內引發的巨大社會效
應和討論熱度依然持續。

通過六天五夜的上海、杭州之旅，
他用直播鏡頭向台灣社會呈現了真實
的、進步的、發展的大陸，向台灣年輕
人呈現出一個不同於 「民進黨版本」 的
「新大陸」 。其大陸行的直播影片連續

數天都登上YouTube影片發燒榜。在大
陸的9場直播累計觀看人次超過1600萬，
最高同時在線人數更突破40萬，打破紀
錄，而且他的頻道訂閱人數更大增12
萬。可見其大陸行獲得了相當正面和積

極的回響。從 「甲亢哥」 到 「館長」 ，
通過直播鏡頭向世界介紹中國大陸儼然
成為 「流量密碼」 。

「館長」 此次大陸之行受到高度關
注，不僅是因為他打破了民進黨當局長
期以來構建的抹黑大陸的 「信息繭
房」 ，更因為其立場的轉變。台灣有人
說他是 「牆頭草」 、 「善變」 ：以前支
持民進黨蔡英文，後來轉而支持民眾黨
柯文哲；以前對大陸諸多批評，現在親
赴大陸，見證大陸城市基礎建設和人文
素質的進步發展。對此島內輿論指出，
「館長」 過去在當兵的時候受到的是
「完整的反共教育」 ，後來又聽信了民

進黨的謊言，所以對大陸有許多的誤會

和偏見。去年民進黨賴清德上台後，
「館長」 對賴當局破壞台灣民主法治的

一系列野蠻行徑相當不滿，也開始懷疑
民進黨對大陸的種種說法，從而萌生了
要親自登陸驗證的想法。當一到達上
海，他就發現他之前是被民進黨騙了，
什麼 「大陸高鐵座位沒有背椅」 、 「大
陸人吃不起茶葉蛋」 ，通通都是 「鬼
話」 。大陸之行端正了 「館長」 對大陸
的看法，這在民進黨人士的眼中或許是
「善變」 ，但實則是迷途知返。難道一

個人知道被騙了，還要繼續被騙下去
嗎？

此外，民進黨前 「立委」 、台灣資
深政治評論員郭正亮也指出， 「館長」

並非是認同哪個政黨，只是覺得做政治
就該做照顧老百姓的事，但賴清德當局
在 「沒有任何金流證據」 的情況下法辦
柯文哲，還一直羈押至今，這件事把
「館長」 惹毛了，讓他與民進黨徹底翻

臉。
其實對大陸改觀、與民進黨漸行漸

遠的何止 「館長」 ，原本被視為 「親
綠」 的台灣網紅鍾明軒去年去大陸遊歷
後稱讚北京、上海市容壯觀發達，人民
也比想像中友善熱情，並表示 「很喜歡
大陸這個地方」 。由此可見，民進黨構
建的抹黑大陸的 「信息繭房」 早已搖搖
欲墜，台灣民心早已思變， 「館長」 大
陸行則是加速了民進黨 「信息繭房」 的

倒塌。許多觀看 「館長」 直播的台灣網
友表示，被大陸同胞對台灣人的善意和
溫暖而感動，還說有機會也要到大陸遊
玩，不少網民甚至在線上問 「館長」 如
何辦台胞證。

台灣老百姓的心聲其實很簡單，就
是希望過上和平安定的日子， 「館長」
也說要做對台灣好的事。這與大陸方面
為台胞做實事做好事解難事的目標是一
致的。但民進黨賴清德當局上台之後，
大搞 「綠色恐怖」 、打壓異己，限制台
灣民眾的言論和出行自由，動輒取消台
灣身份和戶籍，還把陸配驅逐出台灣。
賴當局若繼續實施這些高壓政策，必遭
台灣主流民意反噬。

「館長」大陸之旅折射台灣民心思變
隔海觀瀾
朱穗怡
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【大公報訊】記者蔣煌基寧德報道：中國
國民黨前主席馬英九率 「大九學堂」 學員14
日起赴大陸參訪，17日下午在中共中央台
辦、國務院台辦主任宋濤陪同下，參訪福建寧
德時代總部展廳。寧德時代董事長曾毓群表
示，寧德時代為大陸電池及新能源技術領銜企
業，其生產研發的電池運用在車輛、飛機、船
隻等領域。寧德時代生產的動力電池使用量，
在2024年達到全球市佔率第一（37.9%），全球
累積有1925萬輛車裝置寧德時代的產品，遍
及66個國家及地區，滿足各種工況需求。

聽到美國公司希望獲得中國企業寧德時代
授權的技術，馬英九感慨大陸技術「翻身了」。

曾毓群特別向馬英九介紹，新能源船隻的
應用，可以解決傳統柴油動力船隻的排放污
染，以及氣味難聞的問題。當講解員介紹新能
源船舶應用時，馬英九坦誠自己對新能源領域
「一竅不通」 。講解員提議，期待未來日月潭
的交通船都能裝上寧德時代的電池。馬英九開
玩笑說： 「你們已經在訂客戶啦，我是不是要
抽佣金？」 馬英九稱讚解說員功課做得足，在
得知解說員老家湖南時，當場說道 「我也是湖

南人！」 氣氛喜氣熱烈。
寧德時代於5月20日在香港交易所上市，

成為近年來港股規模最大的IPO之一。

訪下黨村 見證大陸脫貧巨變
當天上午，馬英九到訪寧德下黨村，見證

大陸鄉村振興成果。下黨村曾經是 「五無」 貧
困村，習近平總書記在福建工作期間，曾 「三
進下黨」 調研指導扶貧，開啟了下黨擺脫扶貧
的歷史征程，走出了一條 「弱鳥先飛」 、 「滴
水穿石」 的鄉村振興之路。馬英九邊走邊看，
對大陸跨越三十餘年的扶貧工程予以高度肯
定，並讚下黨村 「饒有古意」 。

馬英九在下黨村走訪了鳶峰郎橋、當年召
開扶貧工作會議的小學會場、派出所、鄉政府
舊址以及 「難忘下黨」 主題館等地。下黨村是
福建省寧德市壽寧縣下黨鄉政府所在地，地處
閩浙交界的深山腹地，曾經是福建省唯一無公
路、無自來水、無照明電、無財政收入、無村
級辦公場所的 「五無鄉」 ，被形象地稱作 「壽
寧的西伯利亞」 。如今，下黨農民人均收入比
建鄉時翻了100多倍。下黨鄉也成為山清水
秀、鄉情濃郁、遠近聞名的旅遊特色景區。

在聊到簡繁體漢字時，馬英九詢問 「福」
字是否有簡體寫法？宋濤接話道： 「福只能
增，不能減。」 宋濤睿智又不失風趣的回答令
行程氣氛歡快愉悅。

掃一掃有片睇

◀中國國民黨前主
席馬英九17日參訪
福建寧德時代總部
展廳。

大公報記者
蔣煌基攝


